

Penyusunan Laporan Keuangan Rumah Tangga Pada Ibu-Ibu PKK Di Kelurahan Pagerluyung Kec.Gedeg Mojokerto

Preparation of Household Financial Reports for PKK Women in Pagerluyung Village, Gedeg District, Mojokerto

Risa Watt¹; Nurul Azizah²; Djojo Dihadjo³

Fakultas Ekonomi Dan Bisnis, Universitas Wijaya Kusuma Surabaya
risawati@uwks.ac.id¹; nurulazizah@uwks.ac.id²; djojodiharjo@uwks.ac.id³

Address : Jl. Dukuh Kupang XXV No.54, Dukuh Kupang,
Kec. Dukuhpakis, Surabaya, Jawa Timur 60225
Corresponding author : risawati@uwks.ac.id

Article History:

Received:

October 29, 2023

Accepted:

November 29, 2023

Published:

December 30, 2023

Keywords: Simple Financial Reports, Financial Planning, PKK Mother.

Abstract: The aim of this service is to provide training on preparing household financial reports for PKK women at the Pagerluyung Village Hall, Mojokerto Regency. Pagerluyung Village Hall is located on Jl Balai Desa, Gedeg District, Mojokerto Regency. At the Pagerluyung Village Hall there is a PKK Women's organization which is expected to empower women to participate in village development. In its implementation, PKK mothers often experience problems in making monthly and annual financial reports. Meanwhile, if you have to hand over the preparation of financial reports to outside parties, it requires quite a large amount of money, whereas the PKK Women's organization is not a profit-seeking organization, so it is felt to be very difficult. Therefore, this activity aims to transfer knowledge and techniques for making simple financial reports to PKK women so that Pagerluyung PKK women can be independent in making their financial reports. The method used is in the form of delivering material and implementing financial report preparation. Apart from that, the classical method will be used with a discussion/question and answer approach starting from the planning stage, the implementation stage and ending with the evaluation stage with the aim that the material can be well received by the PKK participants.

Abstrak: Tujuan dari pengabdian ini adalah untuk memberikan Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Rumah Tangga Pada Ibu-Ibu PKK Di Balai Desa Pagerluyung Kabupaten Mojokerto. Balai Desa Pagerluyung terletak di Jl Balai Desa Kecamatan Gedeg, Kab Mojokerto. Di Balai Desa Pagerluyung terdapat organisasi Ibu-Ibu PKK yang diharapkan dapat memberdayakan wanita untuk turut berpartisipasi dalam pembangunan desa. Dalam pelaksanaannya, Ibu-Ibu PKK sering mengalami kendala dalam membuat laporan keuangan bulanan maupun tahunan. Sedangkan apabila harus menyerahkan pembuatan laporan keuangan kepada pihak luar diperlukan biaya yang cukup besar, sedangkan organisasi Ibu-ibu PKK bukan merupakan organisasi yang mencari keuntungan sehingga dirasa sangat menyulitkan. Oleh karena itu, kegiatan ini bertujuan untuk mentransfer pengetahuan dan teknik pembuatan laporan keuangan sederhana pada ibu PKK agar ibu PKK Pagerluyung dapat mandiri dalam pembuatan laporan keuangannya. Adapun metode yang dilakukan berupa penyampaian materi dan penerapan pembuatan laporan keuangan. Selain itu akan digunakan metode klasikal dengan pendekatan diskusi/tanya jawab dimulai dari tahapan perencanaan, tahapan pelaksanaan dan diakhiri dengan tahapan evaluasi dengan maksud agar materi dapat diterima oleh peserta Ibu PKK dengan baik.

Kata Kunci: Laporan Keuangan Sederhana, Perencanaan Keuangan, Ibu PKK.

PENDAHULUAN

Program Pengabdian kepada masyarakat merupakan suatu prasarana untuk menjembatani dunia Pendidikan dengan masyarakat, dimana Perguruan Tinggi dihadapkan pada permasalahan bagaimana agar masyarakat mampu menghadapi tantangan lebih jauh ke depan di era globalisasi. Indonesia merupakan Negara yang berkembang, pada saat ini sedang melakukan pembangunan di segala bidang. Pembangunan yang dilaksanakan pemerintah Indonesia bertujuan untuk mensejajarkan warganya dengan negara-negara lain di dunia (Yohana, 2019). Zaman Globalisasi perubahannya yang sangat cepat seperti saat ini telah membawa dampak dan pengaruh berarti untuk perkembangan perekonomian di Negara kita (Alfin & Nurdin, 2017). Perubahan tersebut berdampak pula pada kemajuan teknologi dan pesatnya pembangunan yang mengakibatkan munculnya berbagai masalah, salah satunya adalah masalah konsumtif masyarakat Indonesia (Yohana, 2014). Upaya yang dapat dilakukan untuk merubah perlakuan masyarakat Indonesia yang konsumtif adalah melalui pengelolaan keuangan rumah tangga. Dengan menyadarkan pengelolaan keuangan sederhana sesuai dengan prinsip dalam manajemen yang efisien dan efektif diharapkan akan memberikan sumbangan terhadap perubahan pola hidup konsumtif kearah pengelolaan keuangan yang lebih baik, dengan harapan tidak menghabiskan seluruh pendapatan yang diterima yang pada akhirnya dapat menyisihkan pendapatan untuk ditabung dan digunakan dalam meningkatkan investasi keuangan (Yohana, 2019).

Dalam proses penyusunan laporan keuangan diperlukan pencatatan dan pembukuan dalam pelaksanaannya. Pembukuan merupakan suatu proses pencatatan yang dilakukan secara teratur untuk mengumpulkan data dan informasi keuangan yang meliputi harta, kewajiban, modal, penghasilan dan biaya, serta jumlah harga perolehan dan penyerahan barang atau jasa (Munandar, Meita, & Putritanti, 2018). Sedangkan pencatatan adalah proses pengumpulan data yang dikumpulkan secara teratur tentang peredaran atau penerimaan total atau penghasilan total. Kelurahan Pagerluyung merupakan salah satu kelurahan yang ada di Kecamatan Gedeg, Kabupaten Mojokerto. Kelurahan ini letaknya sangat strategis karena berdekatan dengan pasar, rsud, pom bensin, sekolah – sekolah muali dasar sampai SMA dan juga Exit toll Mojokerto Barat dan juga rumah makan apung. Tata kelola wilayah desa ini sudah Bagus, terlihat dari lengkapnya sarana penerangan lampu jalan, jalan desa yang sudah aspal, sarana pendidikan (sekolah) yang memadai.

Di Kelurahan Pagerluyung ini juga terdapat organisasi Ibu-ibu PKK. Pemberdayaan Kesejahteraan Keluarga (PKK) sebagai gerakan pembangunan masyarakat pada desa yang berupaya untuk meningkatkan kesejahteraan Ibu-ibu untuk turut berpartisipasi dalam

pembangunan. Untuk anggota PKK yang belum memahami bidang keuangan khususnya akuntansi, pasti kesulitan dalam melakukan penyusunan laporan keuangan rumah tangga. Oleh karena itu diperlukan penyuluhan dan pelatihan dalam pencatatan keuangan bulanan maupun tahunan. Dalam hal ini PKK yang dijalankan masih skala kecil atau masih dalam sistem pengembangan, untuk bisa terus berkembang disarankan untuk melakukan pencatatan transaksi keuangan atau pembukuan secara berkala dengan menggunakan sistematis keuangan yang runtut dan baik. Maka dari itu pencatatan transaksi keuangan dilakukan secara mudah dengan menggunakan bantuan aplikasi excel.

Melihat manfaat yang dihasilkan oleh akuntansi tentang laporan keuangan, para anggota PKK sadar bahwa akuntansi penting bagi perkembangan organisasi. Penggunaan akuntansi dapat mendukung kemajuan PKK khususnya dalam hal keuangan. Dengan meningkat kinerja para anggota PKK, perkembangan PKK akan menjadi lebih baik sehingga akan menjadi salah satu solusi bagi masalah pembuatan pembukuan keuangan. Namun, masih banyak PKK yang belum menggunakan cara pembukuan keuangan dengan menggunakan bantuan aplikasi excel dalam menunjang pembuatan pembukuan PKK. Alasan para anggota PKK tidak menggunakan bantuan aplikasi excel dalam pembuatan pembukuan keuangan antara lain adalah akuntansi dengan bantuan aplikasi excel dianggap sebagai hal yang sulit untuk dipahami. Melihat kenyataan kebutuhan Ibu-ibu PKK Kelurahan Pagerluyung akan keterampilan membuat laporan keuangan, maka dirasa perlu adanya pelatihan pembuatan laporan keuangan sederhana bagi Ibu-ibu PKK Kelurahan Pagerluyung guna meningkatkan kompetensi dan pemahaman mengenai tata cara pembuatan laporan keuangan sederhana yang pada akhirnya diharapkan Ibu-ibu PKK Kelurahan pagerluyung nantinya dapat membuat laporan keuangan mandiri. Selain itu perlu dilaksanakannya program pengabdian masyarakat adalah menambah wawasan peserta terkait penyusunan anggaran, terbentuknya keuangan rumah tangga yang sehat dengan pelatihan penyusunan anggaran, terbentuknya komunitas pelatihan secara berkelanjutan khususnya terkait anggaran rumah tangga, dan tercapainya luaran berupa artikel ilmiah.

METODE PELAKSANAAN

Metode yang digunakan dalam melaksanakan kegiatan ini adalah dengan melakukan diskusi dan koordinasi terlebih dahulu kepada Kepala desa, RT Setempat dan Ibu- Ibu PKK Kelurahan Pagerluyung yang termasuk didalamnya terkait dengan pelaksanaan dan sasaran masyarakat wilayah setempat. Pelaksanaan pada awalnya peserta pelatihan diberikan pemahaman tentang manfaat dan pentingnya laporan keuangan keluarga. Peserta pelatihan

berikutnya diberikan penjelasan tentang cara penyusunan laporan keuangan sederhana. Kemudian peserta dilatih untuk membuat perencanaan keuangan keluarga dengan template atau lembar kerja yang sudah disediakan, sehingga mempermudah dalam pembuatan dan pada akhirnya mampu menghasilkan perencanaan keuangan keluarga dan akhirnya membuat laporan keuangan yang matang dan baik. Metode yang digunakan dalam melaksanakan kegiatan ini adalah membuat rencana kegiatan pengabdian pada masyarakat yang tahap persiapan, perencanaan dan evaluasi. Diharapkan dengan adanya kegiatan pengabdian pada masyarakat ini dapat membantu para ibu-ibu PKK dalam mengelola keuangan keluarga agar dapat memahami betapa pentingnya pengendalian terhadap keuangan agar terhindar dari Hutang dan dapat meningkatkan pendapatan dengan cara mengurangi pengeluaran yang kurang diperlukan. Pelaksanaan manajemen keuangan keluarga dan penghakiman/pengamanan keuangan keluarga dan penciptaan kesejahteraan. Metode yang digunakan dalam melaksanakan kegiatan ini adalah membuat rencana kegiatan pengabdian pada masyarakat yang tahap persiapan, perencanaan dan evaluasi. Diharapkan dengan adanya kegiatan pengabdian pada masyarakat ini dapat membantu para ibu-ibu PKK dalam mengelola keuangan keluarga agar dapat memahami betapa pentingnya pengendalian terhadap keuangan agar terhindar dari Hutang dan dapat meningkatkan pendapatan dengan cara mengurangi pengeluaran yang kurang diperlukan. pelaksanaan manajemen keuangan keluarga dan pengamanan keuangan keluarga dan penciptaan kesejahteraan.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Permasalahan Mitra

Berdasarkan hasil survey interview dengan ibu-ibu PKK permasalahan mitra pengabdian masyarakat mengenai Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Rumah Tangga Pada Ibu-Ibu PKK di Kelurahan Pagerluyung gedeg Mojokerto , adalah sebagai berikut :

1. Pengetahuan peserta dalam hal ini ibu-ibu PKK Kelurahan Pagerluyung Gedeg mengenai laporan keuangan rumah tangga mayoritas berada di kategori kurang menguasai yaitu 80%.
2. Diketahui bahwa pengetahuan mengenai laporan keuangan sederhana mayoritas berada pada kategori kurang menguasai

Permasalahan yang dihadapi ibu rumah tangga adalah mereka kurang bisa merencanakan dan mengelola keuangan, mereka menggunakan keuangannya secara tradisional. Tidak ada penulisan bagaimana uang masuk dan uang keluar sehingga setiap akhir bulan uang tidak diakui penggunaannya. Pengelolaan keuangan keluarga terkait dengan

mengatur alokasi keuangan keluarga untuk memenuhi kebutuhan saat ini, kebutuhan di masa depan dan kebutuhan yang tidak terduga yang mempengaruhi kondisi keuangan keluarga.

Pemasalahan yang dihadapi mitra adalah melakukan pendampingan dengan menyampaikan teknik penyusunan laporan keuangan rumah tangga yang sederhana sehingga nanti akan menjadi laporan keuangan yang diinginkan. Pengelolaan keuangan keluarga terkait dengan mengatur alokasi keuangan keluarga untuk memenuhi kebutuhan saat ini, kebutuhan di masa depan dan kebutuhan yang tidak terduga yang mempengaruhi kondisi keuangan keluarga. Masalah yang dihadapi ibu rumah tangga adalah mereka kurang bisa merencanakan dan mengelola keuangan, mereka menggunakan laporan keuangannya secara tradisional. Tidak ada penulisan bagaimana uang masuk dan uang keluar sehingga setiap akhir bulan uang tidak diakui penggunaannya.

Tujuan dari Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini adalah untuk memberikan pelatihan tentang pengelolaan keuangan keluarga secara sederhana kepada ibu PKK agar dapat mengelola keuangan keluarganya dan agar terhindar dari hutang akibat terlalu banyaknya pengeluaran dalam menjalankan aktivitas sehari-hari.

Manfaat dari Kegiatan ini bagi mitra pengabdian adalah memberikan pengetahuan tentang cara merencanakan pengeluaran keuangan keluarga, pelaksanaan manajemen keuangan keluarga dan penilaian/pengamanan keuangan keluarga dan menciptakan kesejahteraan.

PEMBAHASAN

Perencanaan kegiatan dapat dilakukan setelah pelaksanaan penyuluhan dilakukan, tetapi terlebih dahulu perlu melakukan wawancara terhadap Ibu-ibu PKK. Agar program ini berjalan secara maksimal, maka diperlukan perencanaan secara tepat, diantaranya :

- 1) Menyusun proposal kegiatan untuk membantu pembukuan sederhana bagi anggota PKK.
- 2) Mewawancarai anggota PKK mengenai pencatatan keuangan bulanan yang diterapkan.
- 3) Mengamati pentingnya mengadakan program karena latar belakang masyarakat yang memiliki letak strategis dan potensi wilayah.
- 4) Menyusun waktu pelaksanaan kegiatan
- 5) Meminta izin kepada pihak yang berwenang dengan menghubungi ketua Ibu PKK setempat yang telah bersedia menyediakan sarana kegiatan.
- 6) Mempersiapkan perlengkapan dalam memberikan pelatihan

Rancangan kegiatan pengabdian masyarakat adalah sebagai berikut:

A. Tahapan persiapan :

- 1) Persiapan kelengkapan administrasi ; surat menyurat, surat izin, bahan, materi.
- 2) Persiapan media dan fasilitas penunjang
- 3) Persiapan undangan peserta, power point, penyusunan template, modul materi.
 - a) Persiapan pengurusan surat tugas, surat izin melakukan kegiatan dan materi.
 - b) LCD Projector, Laptop, Template (Lembar Kerja)
 - c) Lembar Undangan peserta.
 - d) Persiapan panitia pengabdian masyarakat
 - Pembagian tugas dan tanggung jawab
 - e) Metode:
 - Studi Literatur
 - Diskusi
 - Demonstrasi Kegiatan
 - f) Penetapan Lokasi Pelatihan, pelatihan dilakukan di (Kantor Balai Desa).

B. Tahapan Pelaksanaan Penyampaian Materi

- 1) Pembukaan
- 2) Penyampaian materi
 - a) Menyampaikan maksud dan tujuan kegiatan dalam bentuk kegiatan penyuluhan mengenai pembuatan pembukuan Ibu-Ibu PKK.
 - b) Penjelasan tentang penggunaan akuntansi dalam kegiatan pembukuan
 - c) Penjelasan pentingnya melakukan pencatatan dan pembukuan dalam aktifitas keuangan
 - d) Pengertian dasar perencanaan keuangan
 - e) Perencanaan keuangan keluarga
 - f) Penjelasan mengenai tata cara penyusunan dan pencatatan pembukuan dengan format yang sistematis.
 - g) Praktek pembuatan perencanaan pencatatan keuangan
- 3) Metode
 - a) Diskusi. Ceramah, workshop dan tanya jawab

KESIMPULAN

Evaluasi dilakukan untuk mengetahui perkembangan pelaksanaan kegiatan, dan menilai kesesuaian kegiatan yang telah dilaksanakan dengan perencanaan. Evaluator dapat dibentuk oleh kelompok. Evaluator dapat juga berfungsi sebagai motivator bagi pengurus, anggota kelompok dalam meningkatkan pemahaman yang berkaitan dengan pengelolaan PKK yang tersedia di Balai Desa Pagerluyung. Hasil yang dicapai yakni respon dari anggota PKK yang baik, dan mereka mau mencoba untuk mengaplikasikannya dalam pembukuan mereka.





Foto–foto dokumentasi kegiatan

DAFTAR PUSTAKA

- Dewi, Septiana Novita, Aris Tri Haryanto, dan Jarot Santosa, 2020, Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan Sederhana Menggunakan Aplikasi SI APIK Bagi UMKM Keset Perca di Desa Ngasinan Etan Kelurahan Gebang, *Jurnal Abdidas 1.6*: 805-811.
- Kania, E., & Irawan, A., 2021, Penyusunan Laporan Keuangan Berdasarkan SAK EMKM Berbantuan Microsoft Excel Pada UMKM Uncal. Co, *Indonesian Accounting Literacy Journal*, 1(2), 338-352.
- Purwanti, Endang, 2017, Analisis Pengetahuan Laporan Keuangan Pada UMKM Industri Konveksi di Salatiga, *Among Makarti*, Vol.10 No.20
- Widyastuti, P., 2017, Pencatatan Laporan Keuangan Berbasis Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas (SAK ETAP) Pada Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) di Bidang Jasa. *Journal for Business and Entrepreneurship*, 1
- Zahro, Nur Alfiatuz, Neny Tri Indrianasari, dan Mimin Yatminiwati, 2019, Analisis Penerapan Aplikasi Akuntansi Berbasis Android SI APIK Untuk 104 Memenuhi Kebutuhan Sistem Informasi Akuntansi di Usaha Kecil (Studi Kasus pada Alfin Souvenir Lumajang), *Konferensi Kemajuan*, Vol. 2.